



CAROLINE CASTILLO

Aunque en el contenido de la reforma la izquierda cedió gran parte de lo que pretendía, el acuerdo plasmado en la aprobación de la ley fue tomado como un triunfo por el oficialismo. Las celebraciones del miércoles en el Congreso así lo demostraron. Y dentro de ese marco, la ministra del Trabajo, Jeannette Jara, aparece como una de las "ganadoras". Según analistas, e incluso desde la oposición, se percibe que Jara se perfiló como una posible carta de cara a las elecciones presidenciales, en un contexto en el que gran parte del oficialismo no ha definido a sus cartas.

El presidente del Partido Comunista, Lautaro Carmona, aseguró en entrevista con CNN que la secretaria de Estado "tiene una instalación por gestión, por visibilidad y por grado de conocimiento, y todos sabemos que esos son aspectos muy importantes en una candidatura". Sin embargo, aclaró que sería "una tremenda imprudencia y un error político" sin conversaciones previas y durante su trabajo ministerial.

En el XXVII congreso nacional del PC se definió presentar un candidato presidencial del partido, pero las conversaciones respecto a quién será esa figura se encuentran pendientes. La subjefta de bancada de diputados PC Daniela Serrano aseguró que "si es la ministra Jeannette Jara o no, eso es parte del debate del partido. Sin embargo, y al igual como ya lo ha reafirmado el presidente del partido, tiene características de una buena gestión, de una ministra que ha conseguido empujar reformas que son muy relevantes".

Al ser consultada respecto de una posible candidatura, Jara descartó que estuviera en sus planes: "No es un escenario que hoy día esté presente", afirmó.

Para Mauricio Morales, académico de la U. de Talca y magíster en Ciencia Política, "el Partido Comunista no tiene otra carta presidencial más fuerte que la ministra Jara. Ella a nivel público es la menos comunista del Partido Comunista, pero tiene la desventaja de ser militante de un partido que genera mucho resquemor en los votantes". Sin embargo, evalúa que la ministra podría competir de manera muy seria en las primarias oficialistas, pues según Morales es, en estos momentos, la mejor carta presidencial del Gobierno, considerando que si sale del gabinete, llegará consigo el triunfo de la negociación en materia previsional.

Factor Tohá

El vicedecano de la Facultad de Gobierno y director del magíster en Políticas Públicas de la UDD, Rodrigo Arellano, concuerda y plantea que "hoy el PC tiene candidata presidencial", ya que "se fortaleció la figura de la ministra Jara y eso por cierto afecta las aspiraciones que tienen los socios del Socialismo De-



La ministra Jara fue la encargada de negociar con la oposición.

Ante envió a ley del proyecto acordado entre Gobierno y oposición:

Jara se perfila como carta presidencial del PC y los efectos de la reforma sobre Matthei son aún inciertos

Con el éxito en el Congreso, la ministra del Trabajo asoma como una figura que concitaría apoyos en el oficialismo, aunque no tiene una mayor presencia en las encuestas. Y si bien la exalcaldesa de Providencia entregó una señal de "governabilidad" al apoyar el acuerdo del Senado, las bases de los partidos de Chile Vamos no habrían quedado satisfechas con el resultado.

“ (Jara) tiene una instalación por gestión, por visibilidad y por grado de conocimiento, y todos sabemos que esos son aspectos muy importantes en una candidatura ”.

LAUTARO CARMONA
PRESIDENTE DEL PC

mocrático, que habían visto en Carolina Tohá una alternativa".

En la misma línea, el sociólogo y director de Tú Influyes, Axel Callis, plantea que la ministra del Trabajo "es el mejor rostro que tiene el Gobierno en estos minutos en términos de imagen, de reputación, y sobre todo de algo que les importa mucho a los chile-

“ El Partido Comunista no tiene otra carta presidencial más fuerte que la ministra Jara. Ella a nivel público es la menos comunista, pero tiene la desventaja de ser militante ”.

MAURICIO MORALES
ACADÉMICO U. DE TALCA

no y chilena que es la concreción, lo pragmático, que las cosas ocurran".

Jara no marca en encuestas

Eso sí, hasta ahora la ministra del Interior, Carolina Tohá (PPD), suma preferencias en las encuestas recientes. En la última Plaza Pública de la Cadem obtuvo dos puntos. Jara, en cambio, hasta hoy no aparece en la gran mayoría de los sondeos.

La jefa de bancada de los diputados independientes-PPD, Camila Musante, reconoce el fortalecimiento de Jara tras la aprobación de la reforma, pero advierte que "los liderazgos hay que sostenerlos en el tiempo (...). No se permite esa consistencia para poder ser presidenciable solamente con una gran batalla; es necesario todos los días poder estar triunfando dentro del escenario nacional y en eso creo que la figura presidencial de la ministra Tohá, que además está marcando en encuestas, tiene más proyección".

Repercusiones para Matthei

La carta presidencial de Chile Vamos, Evelyn Matthei, a diferencia del republicano José Antonio Kast, mantuvo un perfil más bajo en lo referente a la reforma previsional. Su primera publicación al respecto fue el 22 de diciembre, cuando informó que iniciaría conversaciones con economistas y expertos en la materia y el 16 de enero entregó su apoyo, aunque dependiente del pronunciamiento del Consejo Fiscal Autónomo.

“ Matthei podría sortear perfectamente lo que está pasando (...). Esto no necesariamente supone que el ciudadano común está entendiendo esto, lo único que quiere es que se resuelva algo ”.

EUGENIO GUZMÁN
DECANO DE LA FACULTAD DE GOBIERNO DE LA UDD

Su reacción a la aprobación de la reforma fue publicada ayer en redes sociales: "Es una alegría ver que quienes querían destruir un sistema y generar reparto hoy celebran que el 6% es de los trabajadores y heredable, como siempre sostuvimos", escribió en X.

Para Morales pueden existir dos escenarios



La carta de Chile Vamos, Evelyn Matthei, celebró ayer la aprobación de la reforma.

Una reforma más cercana a la visión de Marcel

La ministra Jeannette Jara fue la cara visible de la reforma previsional; sin embargo, el trabajo, como ella misma señaló ayer en La Moneda, se trató de un "trabajo en equipo", en el cual el titular de la cartera de Hacienda, Mario Marcel, participó activamente.

El abrazo que protagonizaron ambos secretarios de Estado tras la aprobación de la norma reflejó el júbilo de las autoridades. Aunque el resultado de la reforma, asegura el académico de la U. de Talca Mauricio Morales, "está mucho más cerca de lo que hubiese preferido Marcel a lo que prefería la ministra Jara. Es una reforma que está más cerca del centro que de la izquierda".

Rodrigo Arellano, vicedecano de la Facultad de Gobierno de la UDD, en tanto, señala que el ministro "volvió a ser el Marcel que conocimos como presidente del Banco Central y como director de Presupuestos de Ricardo Lagos. Un ministro de Hacienda responsable en lo técnico y hábil en lo político como no había tenido un desempeño anteriormente".

En esta discusión, a diferencia de la de reforma tributaria, asevera Arellano, vuelve a ser el ministro de Hacienda "más moderado y que entiende que el diálogo es fundamental para alcanzar acuerdos".

para la candidata de RN y la UDI. El primero de ellos es que sea inmune a la discusión, y el segundo es que "dado que Chile Vamos, su coalición, dio los votos para avanzar en esta reforma previsional —y tomando en cuenta que si uno mira las encuestas de opinión, la reforma no era bien valorada por los votantes de derecha—, (podría ser) que ese malestar se transforme en una erosión de sus bases de apoyo, y que electores de derecha comiencen a migrar hacia Kast o Kaiser".

Desde la UDI, el diputado Cristián Labbé, quien votó en contra de la reforma, también advierte una posible incidencia: "Si las elecciones fueran este domingo, tendrían una repercusión mayor a la que va a tener a final de año, pero lo más probable es que tenga una merma porque aquellos que siguen los valores de la derecha, se ven desilusionados", señala Labbé.

Contrario a las opiniones anteriores, el decano de la Facultad de Gobierno de la UDD, Eugenio Guzmán, plantea que "Matthei podría sortear perfectamente lo que está pasando (...). Esto no necesariamente supone que el ciudadano común está entendiendo esto, lo único que quiere es que se resuelva algo".

En la misma línea, Arellano minimiza riesgos electorales por dos motivos: "Chile Vamos demostró la capacidad de goberabilidad en el sistema político (...). Y el segundo elemento importante es que el proyecto de pensiones va a empezar a dar efectos meses previos a la elección y creo que eso va a ser muy importante para todos aquellos que contribuyeron a avanzar".